













Untuk menghindari pengoperasian KJKS dengan sistem bunga, Islam memperkenalkan industri keuangan KJKS kepada prinsip-prinsip muamalah Islam. KJKS merupakan lembaga keuangan yang beroperasi dalam kegiatan usahanya berdasarkan prinsip-prinsip Syariah dan Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah (KHES) yang mengacu pada al-Qur'an dan al-Hadist, yang berfungsi sebagai investor, jasa keuangan dan sosial. Dengan kata lain, KJKS lahir sebagai salah satu solusi alternatif terhadap persoalan pertentangan antara bunga dengan riba. Dengan demikian, umat Islam yang ingin melepaskan diri dari persoalan riba telah mendapat jawaban dengan adanya lembaga-lembaga keuangan yang berbasis Syariah, diantaranya KJKS. Semuanya dapat diterapkan dalam lembaga-lembaga keuangan yang modern.

Dalam beberapa hal, Koperasi Konvensional dan Koperasi Syariah memiliki persamaan, terutama pada sisi teknis penerimaan uang, pelayanan, dan teknologi. Namun, terdapat banyak perbedaan mendasar diantara keduanya. Perbedaan itu menyangkut aspek legal, struktur organisasi, usaha yang dibiayai, lingkungan kerja, dan mekanisme perhitungan keuntungan atau bagi hasil.

Konsep operasional dari Koperasi Jasa Keuangan Syariah adalah sebagai alat rumah tangga anggota untuk mandiri dalam mengatasi masalah kekurangan modal (bagi anggota pengusaha) atau kekurangan likuiditas (bagi







hasil yang ditentukan oleh nisbah bagi hasil yang telah disepakati di muka, seperti : *Muḍārabah dan Musyārahah*.

4. Transaksi pembiayaan yang ditujukan untuk meminjamkan harta kepada orang lain tanpa mengharapkan imbalan dengan menggunakan akad pinjaman, seperti : *Qard*.

Salah satu produk pembiayaan pada Koperasi Jasa Keuangan Syariah adalah pembiayaan *murābahah* yang didasarkan atas prinsip jual beli, yang memakai prinsip jual beli barang pada harga asal dengan tambahan keuntungan yang telah disepakati oleh pihak KJKS selaku penjual dan nasabah selaku pembeli.

Koperasi Jasa Keuangan Syariah Semolowaru Surabaya juga melakukan kegiatan operasional seperti koperasi jasa keuangan Syariah lainnya, yakni kegiatan *funding* (penghimpun dana pihak ketiga) dan kegiatan *lending* (penyaluran dana pihak ketiga lewat kredit atau pembiayaan). Namun, KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya hanya beroperasi pada produk penyaluran dana (*Lending*) saja, dikarenakan modal mereka masih tercukupi untuk melakukan pembiayaan untuk para calon nasabah. Adapun dalam kegiatan *lending*, KJKS Sari Anas mempunyai produk unggulan yakni pembiayaan *murābahah*.

Prosedur pemberian produk pembiayaan dalam dunia perbankan maupun koperasi secara umum antar lembaga yang satu dengan yang lain











restrukturisasi pada pembiayaan murābahah dalam judul “ Analisis Hukum Islam Terhadap Penerapan Akad *Addendum* Pada Pembiayaan Murābahah Di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya “ belum pernah dibahas. Adapun permasalahan murābahah yang telah dibahas antara lain :

1. Skripsi yang ditulis oleh Fadilah pada tahun 2010 berjudul “ Analisis Hukum Islam Terhadap Mekanisme *Rescheduling* Pada Pembiayaan Murābahah di Bank Bukopin Syariah Cabang Surabaya” dengan kesimpulan bahwa mekanisme *rescheduling* yang dilakukan bank Bukopin Syariah cabang Surabaya telah sesuai dengan surat al-Baqarah (2) ayat 280, yang menjelaskan tentang memberikan keringanan terhadap orang yang dalam keadaan kesulitan untuk membayar hutangnya.<sup>12</sup>
2. Skripsi yang ditulis oleh Nurul Khotimah pada tahun 2006 berjudul “ Analisis Hukum Islam Terhadap Penyelesaian Default Produk Pembiayaan Murābahah Terhadap Tingkat Kredit Macet Pada Bank Bukopin Syariah Surabaya “ dengan kesimpulan bahwa cara penyelesaian default produk pembiayaan murābahah tersebut hampir sama dengan mengatasi kredit macet, yang mana pihak bank dan nasabah mengadakan musyawarah terlebih dahulu. Dan dari musyawarah

---

<sup>12</sup> Fadilah pada tanggal 20 Februari 1988 di Sidoarjo, Jawa Timur. Menyelesaikan pendidikan di Jurusan Muamalah IAIN Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2010 dengan judul skripsi “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Mekanisme *Rescheduling* Pada Pembiayaan Murabahah di Bank Bukopin Syariah Cabang Surabaya”.















c. Dokumentasi

Adalah suatu teknik pengumpulan data melalui dokumen-dokumen, arsip-arsip yang berkaitan dengan data akad *addendum* pada pembiayaan *murabahah* di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya.<sup>17</sup>

7. Teknik Pengolahan Data

Data yang diperoleh baik secara langsung maupun tidak langsung dari pihak yang terlibat langsung (studi lapangan), bahan pustaka. Selanjutnya diolah dengan tahapan-tahapan sebagai berikut:

- a. Editing : pemeriksaan kembali data-data yang di peroleh dari kelengkapan, kejelasan, makna dan keselarasan di antara masing-masing data Relevansinya dan keseragaman satuan data.
- b. Organizing : menyusun dan mensistematiskan data yang diperoleh ke dalam kerangka paparan yang sudah di rencanakan sebelumnya sehingga relevan dengan pembahasannya
- c. Melakukan analisis lanjutan terhadap hasil-hasil perngorganisasian data dengan menggunakan kaidah, dalil dan sebagainya, sehingga di peroleh kesimpulan tertentu mengenai akad *Addendum* pada pembiayaan *murabahah* di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya.

---

<sup>17</sup> Suharsini Arikunto, *Prosedur Penelitian : Suatu Pendekatan Praktek*, (Jakarta: PT. Rineka Cipta, ed. revisi. cet.13, 2006), 206



teori-teori yang berhubungan dengan akad murābahah dan akad *addendum*. Dalam bab ini penulis membagi menjadi dua pokok bahasan yang didalamnya memaparkan sub bab – sub bab sebagai berikut : Akad murābahah yaitu pengertian akad, dasar hukum akad, pengertian murābahah, dasar hukum akad murābahah, rukun-rukun akad murābahah, syarat-syarat akad murābahah, macam-macam akad murābahah, dan manfaat akad murābahah. Perjanjian kredit yang memuat tentang pengertian perjanjian kredit, bentuk perjanjian kredit, isi pokok perjanjian kredit, fungsi perjanjian kredit, dan amandemen atau *addendum* perjanjian kredit, serta Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah (KHES) tentang akad *addendum* pada pembiayaan murābahah.

**Bab Ketiga,** Penerapan akad *Addendum* pada pembiayaan murābahah di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya, yang berisikan data tentang hasil penelitian di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya mengenai gambaran umum perusahaan, prosedur ketentuan-ketentuan pengajuan pembiayaan murābahah, penerapan akad *addendum* pada pembiayaan murābahah, dasar penerapan akad *addendum* pada pembiayaan



